



USMP
UNIVERSIDAD DE
SAN MARTÍN DE PORRES

Facultad de
Obstetricia y Enfermería
Hilda Zoraida Baca Neglia

OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE (ODS): 16.3.3

(INFORME)

Responsable:

Ysis Judith Roa Meggo

Directora

Instituto de Investigación

Año, 2025

INDICE

INTRODUCCIÓN	3
DESCRIPCIÓN DE ACTIVIDADES REALIZADAS	5
ODS16: PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES FUERTES	5
LOGROS DE LA ACTIVIDAD.....	7
CONCLUSION	8
REFERENCIAS	9

INTRODUCCIÓN

En un mundo marcado por desafíos globales, la investigación se presenta como una herramienta esencial para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) establecidos por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015. Estos 17 objetivos abordan problemáticas críticas, tales como la pobreza, la salud, la educación y la igualdad de género, entre otras. La importancia de la investigación radica en su capacidad para generar conocimiento que sea base de políticas efectivas y acciones concretas que transformen la realidad de millones de personas en todo el mundo.

La investigación permite una comprensión más profunda de los problemas sociales, económicos y de salud que enfrentamos. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS, 2021) la evidencia basada en la investigación es fundamental para desarrollar estrategias de salud pública efectivas. La OMS también subraya que la salud es un factor clave en el desarrollo sostenible, y que invertir en investigación sobre salud puede conducir a mejores resultados de salud a largo plazo, lo que, a su vez, impacta en la productividad y el bienestar general de las sociedades.

La interrelación entre la investigación y los ODS se evidencia en la necesidad de una salud y bienestar adecuados (ODS 3), así como en la importancia de la educación inclusiva y de calidad (ODS 4). Para abordar estos retos, es fundamental que las instituciones educativas y de investigación trabajen en colaboración, creando sinergias que permitan un enfoque holístico y sostenible. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) destaca que los ODS solo se lograrán mediante un enfoque integral que aborde las interconexiones entre diferentes sectores (PNUD, 2020).

En este marco, el Instituto de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraida Baca Neglia” (FOEHZBN) ha asumido un compromiso firme con la investigación y la promoción de la salud. A través de una serie de programas de divulgación y proyectos busca mejorar el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, no solo para sus estudiantes, sino también para la comunidad en general. Este enfoque no solo responde a una necesidad urgente, sino que también refleja un compromiso con los principios establecidos por la ONU y la OMS en sus documentos sobre salud y desarrollo.

Los programas de divulgación implementados por el instituto se enfocan en la educación en salud y también en salud sexual y reproductiva, aspectos cruciales para empoderar a las personas y promover su bienestar. Estos programas incluyen sesiones educativas que buscan desmitificar los temas relacionados con la salud y la salud sexual y reproductiva, proporcionando información precisa y accesible. Según un estudio publicado, la educación sobre salud sexual y reproductiva es esencial para reducir las tasas de embarazo adolescente y las infecciones de transmisión sexual (Smith et al., 2022). Al fomentar una cultura de conocimiento y responsabilidad, el instituto contribuye al cumplimiento del ODS 3, que aboga por garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos.

Asimismo, el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva es un derecho humano fundamental. Sin embargo, muchas comunidades enfrentan barreras significativas para acceder a estos servicios. En este sentido, el proyecto en desarrollo “Telenanu”, realizado en conjunto por investigadoras de la FOEHZBN e investigadores de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura de nuestra universidad, se centra en el desarrollo de una solución que sea inclusiva y accesible. Un informe de la Comisión sobre la Salud Mundial enfatiza que, para ser verdaderamente efectivos, los sistemas de salud deben adaptarse a las necesidades específicas de la población (Comisión sobre la Salud Mundial, 2019). Esta visión es clave en

el trabajo del instituto, que busca no solo ofrecer servicios, sino también entender las dinámicas que afectan su acceso.

El Instituto de Investigación también ha establecido vínculos estratégicos con instituciones gubernamentales para llevar a cabo investigaciones. Este enfoque que permite que los hallazgos de la investigación sienten las bases de un trabajo coordinado para la formulación de políticas que reflejen las necesidades reales de la población. Las políticas basadas en la evidencia son fundamentales para el desarrollo de sistemas de salud sostenibles (CONCYTEC, 2023). Así, el instituto se convierte en un puente entre la investigación y la acción política, asegurando que las decisiones gubernamentales estén respaldadas por datos sólidos y relevantes.

Además, la colaboración internacional es un componente vital en la estrategia del instituto. A través de alianzas con universidades y organizaciones de salud a nivel global, se realizan estudios que permiten retroalimentarse mutuamente de las mejores prácticas y enfoques que han demostrado ser efectivos en diferentes contextos. Esta perspectiva internacional no solo enriquece el trabajo del instituto, sino que también ayuda a identificar estrategias innovadoras que pueden ser adaptadas y aplicadas localmente. Las colaboraciones internacionales son cruciales para el intercambio de conocimientos y la mejora de las políticas de salud (Doe et al., 2021).

En resumen, la investigación es un motor clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible, y el Instituto de Investigación de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraída Baca Neglia” está comprometido a desempeñar un papel activo en este proceso. A través de programas de divulgación, el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva, la colaboración con instituciones gubernamentales y la investigación, el instituto no solo promueve la salud y el bienestar, sino que también contribuye al desarrollo de políticas efectivas y sostenibles que impactan positivamente en la comunidad. Este esfuerzo sostenido refleja una visión integral donde la investigación, la educación y la acción social se unen para crear un futuro más saludable y equitativo para todos.

DESCRIPCIÓN DE ACTIVIDADES REALIZADAS

En el Instituto de Investigación de la Facultad de Obstetricia y Enfermería “Hilda Zoraida Baca Neglia”, hemos enfocado nuestras actividades en tres Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) fundamentales: ODS 3 (Buena salud y bienestar), ODS 16 (Paz, justicia e instituciones fuertes) y ODS 17 (Asociación para los objetivos). Estos ODS son interdependientes y su cumplimiento requiere un enfoque integral, donde la investigación y la innovación juegan un papel crucial.

ODS16: PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES FUERTES

En cuanto al ODS 16, nuestra facultad ha trabajado para fortalecer la justicia y las instituciones mediante la promoción de prácticas éticas en el campo de la salud. Hemos realizado investigaciones que analizan la equidad en el acceso a servicios de salud y la importancia de establecer políticas públicas que respeten los derechos humanos. Con base en nuestros hallazgos, hemos publicado estas investigaciones en revistas de alto impacto dirigidas tanto a estudiantes como a la comunidad para sensibilizarlos sobre los diferentes temas. Estos estudios no solo contribuyen al conocimiento académico, sino que también sirven como base para recomendaciones dirigidas a responsables de la formulación de políticas. Además, hemos establecido vínculos con organizaciones nacionales como el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables que abogan por la justicia social, fomentando un diálogo constructivo sobre la importancia de contar con instituciones fuertes y responsables.

Desde el año 2014, hemos llevado a cabo investigaciones en colaboración con el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables sobre la situación de los lactarios en Perú, reconociendo que el bienestar de las familias y, en particular, de los niños es fundamental para el desarrollo humano y social. Nuestra participación en estas investigaciones nos ha permitido contribuir con propuestas académicas y realizar presentaciones en reuniones nacionales, enfatizando la importancia de la lactancia materna en el crecimiento y la salud de los más pequeños. Como resultado de estos esfuerzos, se elaboró un libro sobre Lactancia Materna, que no solo busca informar, sino también empoderar a las familias y fortalecer nuestra sociedad en su conjunto.

Desde el año 2017, hemos colaborado estrechamente con investigadores del Instituto Nacional de Enfermedades Neoplásicas, impulsados por nuestra creciente preocupación por el aumento de enfermedades neoplásicas a nivel mundial. Dadas las alarmantes estadísticas, es evidente que se requiere un trabajo conjunto y sostenido de todos los actores de la sociedad civil para abordar este desafío. Nuestras investigaciones proporcionan evidencia sobre los métodos y pruebas utilizados, lo que permite que los resultados refuerzen o reformulen los protocolos de atención con los pacientes. Solo a través de una colaboración integral podemos enfrentar esta creciente amenaza y mejorar los resultados para quienes luchan contra estas enfermedades.

En el año 2023 realizamos una invitación a todos los ministerios en el Perú para que fueran parte del programa "FOE Café ConCIENCIA", un programa que desde el 2019 ha promovido la divulgación científica y el fomento de valores entre estudiantes universitarios. Buscamos establecer una alianza estratégica con los ministerios peruanos para crear un espacio que conecte a la comunidad universitaria con las instituciones estatales, enfocándonos en los servicios y programas que ofrecen para los jóvenes y la gestión de riesgos relacionados con la corrupción y la prevención de delitos. Esta actividad la consideramos fundamental para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible,

especialmente en la promoción de la paz y la justicia. Al educar en valores y fomentar el diálogo, preparamos a los jóvenes para ser agentes de cambio, capaces de construir un futuro más ético y sostenible para nuestro país.

En el año 2023 iniciamos contacto con la directora del programa de personas adultas mayores de la Dirección General de la Familia y Comunidad del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables, motivados por nuestra creciente preocupación por la población de adultos mayores. En un contexto de envejecimiento demográfico, es fundamental fomentar un trabajo conjunto para desarrollar una herramienta tecnológica que pueda contribuir significativamente al cuidado y bienestar de esta población. Creemos que, al enfocarnos en sus necesidades específicas, podemos mejorar su calidad de vida y asegurar que se sientan apoyados y valorados en nuestra sociedad.

En el año 2024, una de las integrantes del instituto de investigación postuló y logró la beca del Programa de 03 años del Doctorado en Ciencias de la Salud 2024 de la Facultad de Medicina de la UNMSM un programa promovido por el Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación Tecnológica (CONCYTEC). Ser becada en el Programa de Doctorado en Ciencias de la Salud 2024 de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) representa un reconocimiento académico y científico de alto prestigio, con implicancias significativas tanto a nivel personal como social. Este logro refleja no solo excelencia académica, sino también un compromiso sostenido con la producción de conocimiento científico orientado al bienestar público. En primer lugar, el prestigio institucional de la UNMSM —la universidad más antigua de América y referente nacional e internacional en investigación biomédica y de salud pública— otorga a esta beca un valor excepcional. La Facultad de Medicina “San Fernando” ha formado durante más de un siglo a investigadores, clínicos y gestores de políticas sanitarias que han contribuido de manera decisiva al desarrollo del país. Ser seleccionada para este programa competitivo implica haber superado rigurosos criterios de mérito, capacidad investigadora y potencial de liderazgo académico. Desde la perspectiva de impacto social, este tipo de becas cumple un rol transformador, ya que invierte en capital humano altamente calificado capaz de generar evidencia científica sólida para abordar los desafíos más críticos del sistema de salud peruano y latinoamericano. El becario doctoral no solo adquiere competencias avanzadas en metodología de investigación, bioestadística, epidemiología y ética científica, sino que se convierte en un agente multiplicador del conocimiento, capaz de transferir los resultados de su investigación a la práctica clínica, la docencia universitaria y la formulación de políticas públicas. Asimismo, el énfasis del programa en la investigación interdisciplinaria fortalece la capacidad del país para responder a problemáticas emergentes —como las enfermedades crónicas, la salud materno-infantil, la inequidad en el acceso a servicios y los determinantes sociales de la salud— mediante estudios que combinan enfoques clínicos, sociales y tecnológicos. Al promover la generación de evidencia contextualizada, la beca contribuye a la reducción de brechas en salud, al desarrollo de innovación sanitaria y al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en particular los relacionados con salud y bienestar (ODS 3), educación de calidad (ODS 4) y reducción de desigualdades (ODS 10). Finalmente, ser becada en este programa consolida un perfil de liderazgo científico con responsabilidad social. La formación doctoral fomenta la investigación ética, inclusiva y de impacto, orientada a transformar la realidad de las comunidades mediante la ciencia aplicada. De este modo, el prestigio de la beca no radica solo en el reconocimiento académico, sino en su capacidad de revertir la inversión educativa en progreso social, innovación y desarrollo humano sostenible, posicionando a la investigadora como una figura clave en la construcción de un sistema de salud más equitativo, eficiente y basado en la evidencia.

LOGROS DE LA ACTIVIDAD

IMPACT RANKING THE- INFORMACIÓN SOLICITADA					
Metric and indicator reference	MATRIZ INDICADOR				
	OBJETIVO DE DESARROLLO SOSTENIBLE	TRADUCCIÓN	LOS DATOS SOLICITADOS CORRESPONDER AL AÑO:	UNIDAD ACADÉMICA Y/ O ADMINISTRATIVA	IMPACT RANKING THE 2023 Completar con enlaces/ links de las evidencias. Las evidencias puede incluir actividades, documentos de políticas, informes, materiales publicitarios, guías, horarios de servicios o similares. (Solo puede cargar un máximo de tres enlaces y/o links)
SDG16: PEACE, JUSTICE AND STRONG INSTITUTIONS	ODS16: PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES FUERTES				

Breve descripción de las actividades realizadas o información remitida sobre el ODS:

16.3	Working with government				
16.3.3	Participation in government research Undertake policy-focused research in collaboration with government departments	¿Su universidad, como organismo, realiza investigaciones centradas en políticas en colaboración con departamentos gubernamentales?	2023	FACULTAD DE OBSTETRICIA Y ENFERMERÍA	Artículos de investigación Acuerdos Comunicaciones Evidencias de reuniones, eventos. Certificados Resolución

CONCLUSION

En el Instituto de Investigación, hemos estado profundamente comprometidas con la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Nuestra visión se centra en la convicción de que la investigación y la innovación son herramientas cruciales para enfrentar los desafíos contemporáneos que afectan a nuestras comunidades. Al abordar temas como la salud, la justicia y la colaboración, buscamos no solo generar conocimiento, sino también transformarlo en acciones concretas que impacten positivamente a la sociedad en su conjunto. A través de nuestras diversas actividades, fomentamos un ambiente de investigación que promueve el bienestar y la equidad.

Nuestra labor incluye la realización de estudios que identifican y analizan las barreras en el acceso a servicios de salud, así como la promoción de prácticas que fortalezcan la justicia social y la participación comunitaria. Creemos que las alianzas son fundamentales; por ello, trabajamos en estrecha colaboración con universidades, organizaciones no gubernamentales y entidades gubernamentales para construir redes que potencien nuestros esfuerzos.

En este contexto, el reconocimiento obtenido al haber sido becada en el Programa de Doctorado en Ciencias de la Salud 2024 de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos reafirma el compromiso institucional con la excelencia académica y la investigación de impacto social. Esta distinción prestigiosa impulsa la generación de conocimiento científico riguroso orientado a la equidad, la innovación y la mejora de las políticas públicas en salud, fortaleciendo así nuestro aporte a la reducción de las desigualdades y al logro del desarrollo sostenible. Juntos, podemos construir un futuro más saludable, justo y colaborativo para todos.

REFERENCIAS

1. Comisión sobre la Salud Mundial. Informe sobre la Salud Mundial: Un futuro saludable para todos. 2019.
2. CONCYTEC. Políticas de investigación y desarrollo en salud en Perú. 2023.
3. Organización Mundial de la Salud. La salud pública y la investigación: un enfoque basado en la evidencia. 2021.
4. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Informe sobre el Desarrollo Humano. 2020.